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O desvio construído como alternativa O desvio construído como alternativa 
ao problema enfrentado na BR-293 no ao problema enfrentado na BR-293 no 
km 151, em Candiota, próximo a ponte km 151, em Candiota, próximo a ponte 
sobre o rio Jaguarão no limite com Hulha sobre o rio Jaguarão no limite com Hulha 
Negra, está prestes a ser desativado, Negra, está prestes a ser desativado, 
segundo informou ao segundo informou ao TPTP a Assessoria  a Assessoria 
de Comunicação do Departamento Nacional de de Comunicação do Departamento Nacional de 
Infraestrutura e Transportes (Dnit) no RS (ver Infraestrutura e Transportes (Dnit) no RS (ver 
matéria nesta edição). O local terá uma utilida-matéria nesta edição). O local terá uma utilida-
de, também conforme o Dnit. de, também conforme o Dnit. 

DESVIO DA BR-293DESVIO DA BR-293

O vereador Éliton Rodrigues (MDB) se reuniu O vereador Éliton Rodrigues (MDB) se reuniu 
esta semana com o diretor de Relacionamento esta semana com o diretor de Relacionamento 
com os Municípios da CMPC Celulose, Daniel com os Municípios da CMPC Celulose, Daniel 
Andriotti, onde dois assuntos foram tratados: Andriotti, onde dois assuntos foram tratados: 
realização de podas de eucaliptos nas planta-realização de podas de eucaliptos nas planta-
ções da empresa, que estejam próximos das ções da empresa, que estejam próximos das 
linhas de transmissão de energia elétrica e linhas de transmissão de energia elétrica e 

estudo sobre o distanciamento das plantações estudo sobre o distanciamento das plantações 
do leito das estradas rurais, para não ocasio-do leito das estradas rurais, para não ocasio-
nar sombreamento, que com o excesso de nar sombreamento, que com o excesso de 

chuvas difi culta a recuperação e manutenção chuvas difi culta a recuperação e manutenção 
das vias no interior.das vias no interior.

REUNIÃO CMPC CELULOSE REUNIÃO CMPC CELULOSE 

Segundo Mainardi, esta é uma decisão ama-Segundo Mainardi, esta é uma decisão ama-
durecida há algum tempo. “Não é algo de uma durecida há algum tempo. “Não é algo de uma 
hora pra outra. Recebi muitos apelos da socie-hora pra outra. Recebi muitos apelos da socie-

dade para ajudar reerguer Bagé. Queremos dade para ajudar reerguer Bagé. Queremos 
construir uma frente democrática e ampla na construir uma frente democrática e ampla na 

cidade, com muito diálogo com todos os setores cidade, com muito diálogo com todos os setores 
da sociedade. Bagé passa por um período da sociedade. Bagé passa por um período 

muito difícil e não será um processo simples sua muito difícil e não será um processo simples sua 
reconstrução, mas a vida é feita de desafi os e reconstrução, mas a vida é feita de desafi os e 

eu não sou de fugir dos que me são propostos”, eu não sou de fugir dos que me são propostos”, 
afi rmou. “Topei colocar meu nome à disposição afi rmou. “Topei colocar meu nome à disposição 

como pré-candidato para concorrer à Prefeitura. como pré-candidato para concorrer à Prefeitura. 
Estou com muita vontade de trabalhar e realizar Estou com muita vontade de trabalhar e realizar 
muito para Bagé e para os bageenses, como já muito para Bagé e para os bageenses, como já 
fi zemos no passado. Agora, os problemas são fi zemos no passado. Agora, os problemas são 
outros, os desafi os são maiores, mas temos a outros, os desafi os são maiores, mas temos a 

capacidade necessária para entregar soluções. capacidade necessária para entregar soluções. 
Contando com o apoio do Governo Federal, Contando com o apoio do Governo Federal, 

temos muito ainda a realizar”, afi rmou.temos muito ainda a realizar”, afi rmou.
Luiz Fernando Mainardi atualmente é deputado Luiz Fernando Mainardi atualmente é deputado 

estadual, já foi prefeito duas vezes de Bagé, estadual, já foi prefeito duas vezes de Bagé, 
entre 2001 e 2008, foi secretário de Agricultura entre 2001 e 2008, foi secretário de Agricultura 

do estado, deputado federal e vereador.do estado, deputado federal e vereador.

EM PAUTAEM PAUTA

* A partir deste sábado (6), que marca os três meses que * A partir deste sábado (6), que marca os três meses que 
antecedem as eleições municipais, uma série de condu-antecedem as eleições municipais, uma série de condu-
tas estão vedadas aos agentes políticos e públicos.tas estão vedadas aos agentes políticos e públicos.

* Entre as várias vedações, fi ca proibida a nome-* Entre as várias vedações, fi ca proibida a nome-
ação ou exoneração de cargos em comissão e ação ou exoneração de cargos em comissão e 
designação ou dispensa de funções de confi ança. designação ou dispensa de funções de confi ança. 
Também não pode até a eleição a nomeação de Também não pode até a eleição a nomeação de 
aprovados em concursos públicos.aprovados em concursos públicos.

* A partir de então também é vedada, na realização * A partir de então também é vedada, na realização 
de inaugurações de obras públicas ou divulgação de de inaugurações de obras públicas ou divulgação de 
prestação de serviços públicos, a contratação de shows prestação de serviços públicos, a contratação de shows 
artísticos pagos com recursos públicos e a candidata ou artísticos pagos com recursos públicos e a candidata ou 
candidato comparecer a inaugurações de obras públicas.candidato comparecer a inaugurações de obras públicas.

* Candiota inaugurou dois podcasts * Candiota inaugurou dois podcasts 
(formato singular de entrevistas pe-(formato singular de entrevistas pe-
las redes sociais), esta semana.las redes sociais), esta semana.

* Ambos têm como protagonistas jovens * Ambos têm como protagonistas jovens 
candiotenses. O Vozes da Rua é apre-candiotenses. O Vozes da Rua é apre-
sentado por Laura Vargas e o Candiota sentado por Laura Vargas e o Candiota 
Pod por Rurik Nunes e Pedro Gabriel.Pod por Rurik Nunes e Pedro Gabriel.

* O TP apoia sempre essas iniciati-* O TP apoia sempre essas iniciati-
vas, por entender sua importância. vas, por entender sua importância. 
Aliás, o diretor e editor do jornal, Aliás, o diretor e editor do jornal, 
João André Lehr foi o primeiro entre-João André Lehr foi o primeiro entre-
vistado do Candiota Pod, que foi ao vistado do Candiota Pod, que foi ao 
ar na noite desta quinta-feira (4).ar na noite desta quinta-feira (4).

DESVIO DA BR-293 2DESVIO DA BR-293 2

FECHAMENTO DE EDIÇÃOFECHAMENTO DE EDIÇÃO

Em reunião nesta quinta-feira (4), no Em reunião nesta quinta-feira (4), no 
diretório municipal do PT, a executiva do diretório municipal do PT, a executiva do 

partido ofi cializou a pré-candidatura do de-partido ofi cializou a pré-candidatura do de-
putado estadual Luiz Fernando Mainardi putado estadual Luiz Fernando Mainardi 
a prefeito de Bagé. A decisão foi tomada a prefeito de Bagé. A decisão foi tomada 
ao lado do vereador Lelinho Lopes, que ao lado do vereador Lelinho Lopes, que 

também havia sido indicado pela executiva, e também havia sido indicado pela executiva, e 
seguirá como pré-candidato a vereador.seguirá como pré-candidato a vereador.

“Eu agradeço e fi co muito feliz por ter meu nome “Eu agradeço e fi co muito feliz por ter meu nome 
lembrado pelo partido e pela população, mas, lembrado pelo partido e pela população, mas, 

para mim, o Mainardi tem que ser o nosso pré-para mim, o Mainardi tem que ser o nosso pré-
-candidato a prefeito, pela experiência que ele -candidato a prefeito, pela experiência que ele 

carrega, a energia que ele coloca na resolução carrega, a energia que ele coloca na resolução 
dos muito problemas que nossa cidade en-dos muito problemas que nossa cidade en-

frenta e por tudo que já fez por Bagé”, afi rmou frenta e por tudo que já fez por Bagé”, afi rmou 
Lelinho.“Eu sou pré-candidato a vereador, na Lelinho.“Eu sou pré-candidato a vereador, na 
busca do meu quarto mandato no Legislativo, busca do meu quarto mandato no Legislativo, 

para seguir lutando pela nossa cidade na Câma-para seguir lutando pela nossa cidade na Câma-
ra. Atualmente, também sou suplente de depu-ra. Atualmente, também sou suplente de depu-
tado federal e, daqui dois anos, poderei estar à tado federal e, daqui dois anos, poderei estar à 
disposição para concorrer a deputado estadual disposição para concorrer a deputado estadual 
na vaga que hoje está ocupada por Mainardi”, na vaga que hoje está ocupada por Mainardi”, 

concluiu.concluiu.

MAINARDI EM BAGÉMAINARDI EM BAGÉ

MAINARDI EM BAGÉ 2MAINARDI EM BAGÉ 2

O Centro de Referência da Assistência Social O Centro de Referência da Assistência Social 
de Hulha Negra vai promover no dia 11 de ju-de Hulha Negra vai promover no dia 11 de ju-
lho, uma palestra para alunos do 6º ao 9º ano, lho, uma palestra para alunos do 6º ao 9º ano, 
através do projeto EcoÂmbar. A atividade, com através do projeto EcoÂmbar. A atividade, com 

o tema gravidez na adolescência, o tema gravidez na adolescência, 
será no CRAS, às 15h.será no CRAS, às 15h.

PALESTRA EDUCATIVAPALESTRA EDUCATIVA

Falando em Éliton, a informação que chega ao Falando em Éliton, a informação que chega ao 
TPTP é que ele já decidiu que não irá concorrer  é que ele já decidiu que não irá concorrer 
à reeleição a vereador por conta de questões à reeleição a vereador por conta de questões 

jurídicas. Aliás, o jornal já havia levantado essa jurídicas. Aliás, o jornal já havia levantado essa 
hipótese em reportagem recente em que ele hipótese em reportagem recente em que ele 
declara a difi culdade. Articulado, muito prova-declara a difi culdade. Articulado, muito prova-

velmente ele não deve fi car sem função política velmente ele não deve fi car sem função política 
e já há algumas especulações sobre isso.e já há algumas especulações sobre isso.

ÉLITONÉLITON
A área, se houver permissão, pode até se tornar A área, se houver permissão, pode até se tornar 
um local de descanso para motoristas e quem um local de descanso para motoristas e quem 
sabe turístico também. O professor, historiador, sabe turístico também. O professor, historiador, 
ex-vereador e presidente da Comissão de ex-vereador e presidente da Comissão de 
Emancipação do município, Tailor Lima, sugere Emancipação do município, Tailor Lima, sugere 
que o marco da Proclamação da República Rio-que o marco da Proclamação da República Rio-
-grandense (fato histórico ocorrido em setembro -grandense (fato histórico ocorrido em setembro 
1836, em terras candiotenses, após a famosa 1836, em terras candiotenses, após a famosa 
Batalha do Seival) poderia ser deslocado para Batalha do Seival) poderia ser deslocado para 
o desvio, sendo que ele está a poucos metros o desvio, sendo que ele está a poucos metros 
dali, num local de difícil acesso e escondido. dali, num local de difícil acesso e escondido. 
Com a mudança, o marco da Proclamação ga-Com a mudança, o marco da Proclamação ga-
nharia destaque e visitação garantida. Só para nharia destaque e visitação garantida. Só para 
esclarecer, não se trata do Marco da Batalha do esclarecer, não se trata do Marco da Batalha do 
Seival, que fi ca alguns quilômetros antes dali e Seival, que fi ca alguns quilômetros antes dali e 
sim o Marco da Proclamação (foto).sim o Marco da Proclamação (foto).

Para quem conhece um pouco de política, Para quem conhece um pouco de política, 
não foi surpresa a indicação de Mainardi, não foi surpresa a indicação de Mainardi, 

mesmo porque Bagé é estratégica para o PT mesmo porque Bagé é estratégica para o PT 
em nível nacional, até em função da hostiliza-em nível nacional, até em função da hostiliza-
ção sofrida por Lula na cidade e a questão do ção sofrida por Lula na cidade e a questão do 
famigerado relho. Resta saber quem enfrenta-famigerado relho. Resta saber quem enfrenta-
rá Mainardi, sendo que a polarização nacional rá Mainardi, sendo que a polarização nacional 

já está estabelecidajá está estabelecida

TABULEIRO EM BAGÉTABULEIRO EM BAGÉ
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Um dos temas 
mais importantes a serem 
debatidos nestas eleições 
deve ser o “cuidado com 
a coisa pública”. O cuida-
do com o que foi feito e o 
cuidado com o que está 
sendo feito e com o que 
será feito.

Prédios públicos, 
veículos públicos, equi-
pamentos públicos são 
de propriedade de todas 
as pessoas. Cabe às 
autoridades eleitas cuidarem dos bens públicos 
no mínimo como cuidam de seus bens pessoais. 
Alguém há de dizer que muitos não cuidam do que 
é seu e por isso se tornam políticos. Pode ser.

Se a autoridade não vai construir ou ampliar 
escolas, pelo menos que cuidem do que receberam. 
Faz muitos anos que não entro na Escola Municipal 
Monteiro Lobato em Hulha Negra, mas qualquer um 
que mora em Hulha Negra faz tempo sabe que já foi 
melhor cuidada. Faz tempo que a parte dos fundos 
da escola, onde havia campo de futebol 7, depois 
campo de areião, e quadra esportiva foi subtraída 
das crianças. Estava muito mal cuidada nas muitas 
vezes que vi nos últimos anos. O cuidado com o 
pátio do colégio já foi tão relevante que o respon-
sável por cuidar hoje é vereador em Hulha Negra. 
Já a diretora atual e a secretária da educação nem 
concorrem a vereador porque nem chances teriam 
de ser eleitas. 

Há prédios públicos em Hulha Negra que 
foram pintados pela última vez quando eu era 
prefeito e faz mais de 15 anos que encerrei meu 
último mandato.

Por outro lado é importante manter e na 
medida do possível aperfeiçoar o que foi feito 
recentemente, como o calçamento. Ainda que eu 
tenha restrições à qualidade do trabalho contratado 
e executado, é o maior projeto de pavimentação da 
região nos últimos quatro anos, proporcionalmente 
ao tamanho dos municípios. Como diria minha filha 
“melhor feito que perfeito”.

Os prédios públicos em municípios pequenos 
são fundamentais para dar o tom da esperança. 
Quando todos os prédios públicos são bem cui-
dados, todos cuidam de suas casas, até porque 
é vergonhoso o morador se dar conta de que o 
prefeito cuida melhor de todos os prédios públicos 
que o morador de sua casa, ainda que seja a única.

A esperança de dias melhores avança quan-
do os moradores notam que com a melhoria nos 
prédios públicos e nas coisas públicas os seus 
imóveis passam a valer mais com melhoria nos seus 
patrimônios. Pagar IPTU não é problema quando 
as melhorias valorizam seus imóveis.

Trato de Hulha Negra porque é a minha 
base eleitoral, é onde fico quando vou na região, 
é onde vejo ainda que poucas vezes o que está 
acontecendo. 

Mas cuidar da coisa pública não é só cuidar 
de prédios, é manter aberta a unidade de saúde 
com a maior equipe de atendimento possível, é não 
diminuir leitos de observação, é equipar a unidade 
de saúde para obter melhores diagnósticos. 

É manter os eventos onde as pessoas se 
encontram e consolidam o sentimento comunitário 
e reforçam a alegria de receber visitantes porque 
temos coisas boas a oferecer. Manter os eventos 
tradicionais e proporcionar espaços para que as 
manifestações culturais cultivadas durante todo ano 
tenham espaços para se colocarem em evidência.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O que debater 11O que debater 11

"

Quando todos os prédios públicos 
são bem cuidados, todos cuidam de 

suas casas, até porque é vergonhoso 
o morador se dar conta de que o 
prefeito cuida melhor de todos os 

prédios públicos que o morador de 
sua casa, ainda que seja a única.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos (1993-1996, 2001-2008) 
e auditor aposentado do Ministério do Trabalho

Desvio construído para a normalidade do tráfego na rodovia enquanto 
ocorrem as obras da estrada principal também deverá ser mantido

Quem passa pelo 
desvio construído 
ao lado do km 151, 

na BR-293, em Candio-
ta, próximo a ponte do 
rio Jaguarão, percebe os 
avanços realizados pela 
empresa Encopav Enge-
nharia, responsável pela 
obra de reconstrução do 
trecho da rodovia que ce-
deu em setembro do ano 
passado.

A obra, após ter 
sido adiada, teve início 
no dia 23 de janeiro deste 
ano e tem previsão de 
finalização e entrega em 
seis meses. Os trabalhos 
começaram pela escava-
ção de material inservível, 
para depois ter início a 
parte de drenagem e recu-
peração da estrada. 

Segundo o que a 
reportagem viu no local, 
ao que tudo indica todas 
as camadas de base que 
antecedem o asfalto já 
estão sendo finalizadas 
e sendo compactadas e 
nos próximos dias deve 
começar a pavimentação 
do trecho para posterior 
sinalização.

A constatação foi 
confirmada pelo Departa-
mento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes 
(Dnit), por meio da as-
sessoria de Comunicação, 
que repassou ao jornal 
informações exatas acer-
ca da obra e qual o prazo 
para reabertura do trecho. 
Em nota, a autarquia in-

BR-293, em Candiota, 
deve ser concluída e 

liberada para o tráfego na 
primeira quinzena de julho

OBRA NA RODOVIA

Divulgação TP

Pavimentação deve ser realizada na próxima semana

formou que “há previsão 
de conclusão da obra para 
a primeira quinzena de 
julho, dependendo das 
condições climáticas. No 
momento, equipes da au-
tarquia estão executando 
as etapas do pavimento, 
propriamente dito.”

O jornal também 
questionou acerca do des-
vio construído. Conforme 
o Dnit, “o desvio será 
mantido para acesso lo-
cal.” Ainda, o TP buscou 
mais informações sobre o 
que seria acesso local, se 
com a finalidade de parada 
dos condutores ou acesso 
a propriedades, porém até 
o fechamento desta edição 
não obteve retorno.

RELEMBRE O 
PROBLEMA

Cabe lembrar que 
a BR-293 foi bloqueada 
para a passagem de todos 
os tipos de veículos no 
dia 24 de setembro de 
2023 devido a rachadu-
ras e degraus na pista de 
rolamento. Na ocasião, 
desvios alternativos foram 
sinalizados por parte da 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), visto a rodovia ser 
de grande movimentação 
e fluxo de veículos rumo 
a Pelotas e Rio Grande no 
porto. 

Com o início de 
inúmeros transtornos aos 
municípios de Hulha negra 
e Candiota, que tiveram o 
tráfego intenso e pesado 
passando por dentro das 
sedes e estradas do inte-
rior, foi intensificada uma 
mobilização na região 

por parte de autoridades e 
um desvio de 540 metros 
começou a ser construído 
pelo Dnit em uma área 
lateral ao km 151 onde 
ocorreu o problema.

Com trabalho in-
tenso, a obra do desvio 
foi concluída e liberada 
ao tráfego no dia 7 de no-
vembro de 2023, trazendo 
normalidade a região.  

TREVO DE BAGÉ

Há cerca de um mês 
acontece a obra de revitali-
zação do trevo da avenida 
Santa Tecla, na BR-293, 
acesso principal a Bagé. A 
obra tem orçamento de R$ 
21,8 milhões e foi anuncia-
da pelo deputado estadual 
Luiz Fernando Mainardi 
(PT), um dos articuladores 
junto ao governo federal 
e Dnit.

Conforme havia 
sido explicado pela autar-
quia, a obra compreende 
revitalização da avenida 
Santa Tecla, iniciando pela 
rotula de acesso (trevo) e 
seguindo, posteriormente 
ao longo da avenida. A 
previsão da obra é de um 
ano e meio e está sendo 
realizada pela Indústria, 
Comércio e Construções 
Ibagé Ltda (ICCILA). O 
projeto prevê a revitaliza-
ção asfáltica de 4,4km da 
avenida nos dois sentidos, 
além das rotatórias.

Trevo de acesso a Bagé está em obras
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

ELEIÇÕES AGORA
Como sabes, este é ano 
eleitoral. Estas eleições 
são as mais importantes 
para ti e para todos nós. 
São as eleições dentro 
da nossa casa, da nossa 
rua.
Vamos eleger prefeitos 
(as) e vereadores (as) 
que vão cuidar de nos-
sas vidas, nossas ruas e 
que vão fazer as leis que 
nos governarão pelos próximos 4 anos. Para 
alguns será a última eleição, para outros será a 
primeira.
Nossas ruas e nossas moradias serão visitadas e 
mil ilusões serão semeadas; não haverá problema 
que não seja resolvido; promessas e juras de voto 
que não serão cumpridos e muito mais.
As eleições municipais são muito importantes 
pois o eleitor pode corrigir o rumo, pode escolher 
novos caminhos e instruir seu candidato sobre 
obras necessárias que são importantes para a 
comunidade.
O mais importante: o ELEITOR tem que falar! 
Dizer o que gosta, o que precisa, como quer que 
a sua funcione! Como quer que a escola do seu 
filho seja zelada e criticar a escola ‘meia-boca’ 
que finge que ensina mas teu filho não progride.
A eleição é a hora de falar. Qual o compromisso 
que o candidato assume, que visão ele tem de 
SAÚDE PÚBLICA. Caramba, tu, eleitor, és o dono 
do teu voto. Não te omitas. Agora é a hora que 
tu tens importância, que tu vales muito. Penses 
no coletivo. No que é melhor para todos e não 
só para ti.

CANDIDATOS
Certamente teremos três candidatos a Prefeito 
em Candiota. Não há condições para mais pro-
ponentes.
Há uma óbvia, a que postula a reeleição do atual 
prefeito, que é natural que busque confirmar um 
novo mandato talvez com os mesmos partidos 
políticos.
Há uma outra, também óbvia que faz oposição aos 
que estão governando. A busca de poder é justa 
e necessária. Para isto existe eleição.
Haverá outra candidatura, uma terceira via que ca-
minhará entre as duas já citadas. Vai propor uma 
maneira nova de caminhar e governar. Penso que 
trará uma mensagem despojada e que dialogue 
com o eleitor sobre suas carências emocionais e 
religiosas.
Talvez surjam profetas, videntes e malabaristas, 
mas apenas farão entretenimento.
Tu sabes que tua vida e de tua família passam 
por este momento de escolha e que ninguém fará 
por ti o que tu deixares de fazer.

CARCARÁ

Carcará, pega mata e come. 
É um bicho que avoa como avião.
Carcará não vai morrer de fome.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Ministro Pimenta promete 
resposta rápida e afirma 
necessidade de estudo da 

produção em Hulha Negra

ENCONTRO COM AGRICULTORES

Marcos Corbari/Especial TP

Mesmo em um dos dias mais frios do ano, agricultores 
e agricultoras mantiveram a mobilização para 

apresentar suas necessidades ao ministro 

Pimenta acolheu pauta dos agricultores 
mobilizados em Hulha Negra e comprometeu-se

 com respostas e soluções 

O ministro da Secre-
taria Extraordinária 
de Apoio à Recons-

trução do Rio Grande do 
Sul, Paulo Pimenta, se 
reuniu com agricultores e 
representantes de coope-
rativas em Hulha Negra, 
no sábado (29). Pequenos, 
médios e grandes produ-
tores apresentaram seus 
relatos acerca das perdas 
sucessivas, tanto pelas 
chuvas em grande volume 
como, anteriormente, pelas 
secas.

Conforme matéria 
publicada no Brasil de 
Fato, os agricultores ex-
plicaram que a atividade 
demanda planejamento e 
investimento no plantio e 
manejo de cada safra, e que 
as perdas acumuladas vão 
gerando dívidas que não 
conseguem honrar, invia-
bilizando os investimentos 
subsequentes impossibi-
litando novas produções. 
As cooperativas relataram 
problemas duplos, pois 
também tem a missão de 
fomentar a produção dos 
cooperados, financiando 
plantios e demais ativi-
dades produtivas, fican-
do com dívidas junto ao 
sistema financeiro e com 
uma carteira de cooperados 
inadimplentes.

Marino de Bortolli, 
representante dos agri-
cultores que organizaram 
e mantiveram a mobili-
zação durante as últimas 
duas semanas, inicialmente 
junto ao trevo da Hulha 
e depois ao lado do pos-
to da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) em Bagé, 
disse que no município 
predominam a produção 
de grãos e a pecuária. “É 
preciso constituir na re-
gião um modelo de produ-
ção misto, que contemple 
essas três variáveis para 
que seja economicamente 
viável. Além de soluções 
imediatas é preciso a ela-
boração de pesquisas para 
a construção de um novo 
diagnóstico para a região”, 
complementou.

Frei Sérgio Görgen, 
do Instituto Padre Jozimo, 
considera que se trata de 
um “movimento legítimo, 
sobre uma situação real, 
causado pelas várias estia-

gens e chuvas torrenciais.”
Do mesmo modo 

se manifestou o deputado 
estadual Luiz Fernando 
Mainardi, manifestando 
confiança de que o gover-
no federal será sensível às 
demandas.

Os agricultores Vi-
tor Baumbach, Marino 
de Bortolli, Dejair dos 
Santos, Sandra Olkoski, 
Vitor Balback e Valdinei 
de Mattos se pronunciaram 
representando os presen-
tes, expondo a situação e 
apresentando seus pontos 
de pauta e reivindicações. 
Além do tema do endivida-
mento, foram recorrentes 
nos pronunciamentos o 
desafio do acesso à água, 
tanto para consumo como 
para os animais e utilização 
nos cultivos, bem como 
a denúncia a respeito das 
condições das estradas.

Em um documento 
entregue ao ministro há 
reivindicações como secu-
ritização regionalizada de 
todas as dívidas; anistia das 
parcelas do Pronaf e Pro-
namp de 2024; liberação 
do CPF dos agricultores até 
15 de agosto para acesso a 
novos recursos; liberação 
imediata de recursos para 
capital de giro aos mol-
des do Pronaf e Pronamp 
para a recuperação das 
empresas atingidas pela 
enchente; criação imediata 
de um grupo de trabalho 
envolvendo os Ministérios 
da Recuperação do RS, 
Desenvolvimento Agrário 
(MDA), Agricultura e Pe-
cuária (Mapa), e Instituto 
Nacional de Colonização 
e Reforma Agrária (Incra) 
para um diagnóstico do en-
dividamento agrícola junto 
as empresas e bancos com 
entrega do resultado até 
15 de julho; formação de 
uma equipe regional inter-
disciplinar com objetivo de 
fazer diagnóstico do pro-
cesso agrícola e pecuário 
regional e de infraestrutura 
da cadeia produtiva para 
projetos de manutenção 
de estradas, fornecimento 
de energia elétrica e aces-
so a água para consumo e 
irrigação.

COMPROMISSO 
DO GOVERNO

“Nós precisamos 
encontrar uma saída, uma 
solução, temos tempo para 
isso, tem um prazo para 
acontecer”, afirmou o mi-
nistro Pimenta, fazendo 
menção ao prazo da pror-
rogação das dívidas, que 
foi inicialmente previsto 
para o dia 15 de agosto, em 
contraponto com o tempo 
limitado que se estabelece 
a frente para a preparação 
do plantio da safra de ve-
rão. Ele afirmou existir a 
necessidade de um debate 
futuro sobre a forma de 
organização da produção 
na região e definir o que 
precisa mudar. 

Afirmou que o Plano 
Safra 2024 está em vias 
de ser anunciado e trará 
boas notícias ao RS, que 
atualmente conta com per-
centuais entre 15 e 20% do 
total de recursos previsto 
ao país. O valor deve che-
gar perto de R$ 100 bilhões 
para o Estado. “O que nós 
queremos é que esse di-
nheiro para o RS tenha 
um tratamento diferente, 
funcionando como um 
plano safra para a recons-
trução do estado, de forma 
diferenciada em relação ao 
restante do país”, explicou 
o ministro, acrescentando 

que será preciso prever 
crédito que dê carência, 
prazo e juro baixo. “Não 
adianta conseguir isso e o 
agricultor não conseguir 
acessar, o que é a nossa 
realidade hoje, para isso é 
preciso constituir um fundo 
garantidor, isso equaliza o 
juro, traz a um patamar ad-
ministrável, ganha carência 
e consegue estender a linha 
de crédito”. 

O ministro informou 
que já foi constituído um 
grupo de trabalho com a 
participação de parlamen-
tares de diferentes partidos 
e representantes dos minis-
térios para tratar do tema. 
Pimenta ainda destacou 
a importância do papel 
da Universidade Federal 
do Pampa (Unipampa), 
representada pelo dire-
tor Alessandro Bicca, no 
desenvolvimento de um 
aplicativo que está sendo 
utilizado pelos agricultores 
para produzir um diagnós-
tico sobre a situação real 
do endividamento do setor. 
Finalizou garantindo que 
o grupo técnico proposto 
pelos agricultores mobiliza-
dos, para conduzir o debate 
e lançar bases para um novo 
método de produção na 
região precisa ser efetivado.
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*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Julho chegou e a 
campanha eleitoral está 
cada vez mais próxima. 
Hoje falaremos, então, 
do próximo ato signi-
ficativo do calendário 
eleitoral, qual seja a rea-
lização das convenções 
partidárias. 

A escolha dos can-
didatos majoritários e 
proporcionais pelos parti-
dos políticos, bem como 
a deliberação acerca da 
formulação de coligações partidárias, deverá ser 
feita em convenção no período de 20 de julho 
a 05 de agosto de 2024, observadas as regras 
estabelecidas em lei e resolução do TSE, bem 
assim as regras estabelecidas no estatuto parti-
dário correspondente. É assegurada aos partidos 
políticos a autonomia para adotar critérios de 
escolha e o regime de suas coligações eleitorais, 
sem obrigatoriedade de vinculação entre candi-
daturas majoritárias em âmbito nacional, estadual 
e municipal.

Os partidos políticos poderão utilizar pré-
dios públicos para a realização das convenções 
partidárias, ocasião na qual deverão realizar 
requisição por escrito ao órgão público corres-
pondente, observada a antecedência mínima de 
uma semana entre o requerimento e a efetiva 
realização do ato intrapartidário. 

Deverá ser lavrada a respectiva ata da con-
venção partidária, assim como a lista de presen-
ça, tudo em livro aberto e rubricado pela Justiça 
Eleitoral. Com a lavratura da ata, o documento 
deverá ser registrado no Sistema de Candidatu-
ras fornecido pela Justiça Eleitoral (CANDex), ao 
passo que a mídia deverá ser entregue perante a 
zona eleitoral ou, se assim for o caso, transmitida 
pelo próprio sistema CANDex. A finalidade é que 
o documento seja publicado na página da Justiça 
Eleitoral na internet e que o mesmo documento 
instrua, futuramente, o DRAP partidário e os autos 
dos registros de candidatura da nominata dos 
candidatos apresentados pelo partido ou coliga-
ção. O prazo para tanto é de até 24horas após a 
realização da convenção – a ata da convenção 
deverá ser publicizada em seu inteiro teor até o 
dia seguinte à realização do ato.

Já a ata da convenção deverá conter ne-
cessariamente os seguintes dados: a) data, hora 
e local da convenção; b) identificação e qualifica-
ção de quem presidiu o ato; c) deliberação para 
quais cargos concorrerá; d) deliberação sobre a 
formação de coligações partidárias para a eleição 
majoritária; e) no caso de coligação, o nome, seja 
definido, e o nome dos partidos que a compõe; f) 
número de presentes e lista de presença devida-
mente assinada pelos convencionais; g) número 
de candidatos a serem registrados pelo partido; h) 
relação de candidatos escolhidos em convenção, 
com indicação dos números de cada uma das 
candidaturas a serem registradas; i) quórum de 
votação; j) indicação do representante do partido 
ou coligação junto à Justiça Eleitoral. 

Ao postulante à futura candidatura a um de-
terminado cargo eletivo é permitida a realização, 
na quinzena anterior à convenção partidária, 
de propaganda intrapartidária com o objetivo de 
angariar apoio à indicação de seu nome (vedado 
o uso de rádio, televisão e outdoor, p. ex.). A pro-
paganda intrapartidária deve ser restrita ao âmbito 
partidário, apenas, sob pena de configuração de 
propaganda eleitoral antecipada. 

* Guilherme Barcelos

Convenções partidárias Convenções partidárias 

Empresário Luís Eduardo 
Batalha é um dos 

novos proprietários da 
Batalha Vinhas e Vinhos

NEGÓCIO

A Batalha Comercial 
de vinhos, conheci-
da como Batalha Vi-

nhas e Vinhos, localizada 
na BR-293, em Candiota, 
desde o dia 1º de julho, está 
com novos proprietários. O 
empresário Luís Eduardo 
Batalha (da Chalet Group 
e Azeite Batalha) comprou 
o empreendimento em so-
ciedade com o empresário 
José Maria Bortoli (Grupo 
Bom Futuro).

A nova gestão tem 
como diretor e enólogo 
Bruno Terres Onsi, que em 
entrevista ao Tribuna do 
Pampa, explicou que em 
breve o empreendimen-
to terá o nome alterado 
para Terroir 31 Wines, 
relacionando o conceito já 
consagrado “terroir” com 
a localização geográfica 
da Campanha Gaúcha, 
no paralelo 31. “A Marca 
Batalha seguirá existin-
do como uma linha de 
vinhos de alta qualidade, 
mas a Terroir 31 Wines 
prevê ampliação da área 
de vinhedos, expansão da 
vinícola, inovação tecno-
lógica, receptivo turístico, 
espaço externo gourmet e 
restaurante”, relatou.

O diretor ainda 
destacou o lançamento 
do projeto imobiliário do 
empresário. “Em conjun-
to será lançado o projeto 
Enoturístico e Imobiliário 
Terroir 31 na propriedade 
da vinícola, que compreen-
de hoje 28 hectares. Neste 
local, serão construídas 25 
casas em charmosa arqui-
tetura Toscana”.

Sobre a nova aqui-
sição por parte do em-
presário Luís Eduardo 
Batalha, o enólogo diz que 
o empreendimento Terroir 
31 representa a união entre 
duas virtudes da campanha 
gaúcha, “a vitivinicultura 

e a olivocultura, juntas 
em um empreendimento 
inovador que aliado às 
belezas naturais da região, 
proporciona um turismo 
de alto nível, buscando o 
desenvolvimento da região 
e enaltecer o nome da cam-

Novos proprietários do espaço, José Maria Bortoli (E) com a esposa Inês Marina 
Scheffer Bortoli, e Luís Eduardo Batalha junto ao diretor e enólogo Bruno Onsi

panha.”

NOME ATUAL

 Cabe destacar que 
o nome atual Batalha Vi-
nhas e Vinhos é relacio-
nado a Batalha do Seival, 

conflito que originou a 
proclamação da República 
Riograndense por Antônio 
de Souza Neto, em 1836. 
Com a aquisição, o nome 
funde-se ao sobrenome 
Batalha do empresário 
Luís Eduardo.

Silvana Antunes TP

Novo empreendimento está localizado na BR-293, em frente a 
uma propriedade que já pertencia a Luís Eduardo Batalha
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Bagé é a maior cidade da região e está entre as
400 do Brasil em qualidade de vida

Apenas Bagé 
possui números 

considerados 
relativamente 

fortes

Esta semana foi di-
vulgado de forma 
inédita, um ranking 

nacional do Índice de Pro-
gresso Social (IPS). O IPS 
Brasil 2024 é composto 
por 53 indicadores secun-
dários de fontes públicas 
que são exclusivamente 
sociais, ambientais e que 
medem resultados, não 
investimentos. Essas va-
riáveis foram agregadas 
em um índice geral, com 
nota de 0 a 100, e índi-
ces para três dimensões 
(Necessidades Humanas 
Básicas, Fundamentos 
do Bem-estar e Oportu-
nidades) e 12 componen-
tes (Nutrição e Cuidados 

Médicos Básicos, Água 
e Saneamento, Moradia, 
Segurança Pessoal, Aces-
so ao Conhecimento Bá-
sico, Acesso à Informação 
e Comunicação, Saúde e 
Bem-estar, Qualidade do 
Meio Ambiente, Direitos 
Individuais, Liberdades 
Individuais e de Escolha, 
Inclusão Social e Acesso à 
Educação Superior).

O Brasil, em nível 
mundial caiu da 46ª po-
sição para a 67ª, que tem 
a Dinamarca na primeira 
colocação. Entre os 5.570 
municípios brasileiros, 
a cidade de Gavião Pei-
xoto, no interior de São 
Paulo (estado que lidera 

Região apresenta dados 
que preocupam no Índice de 

Progresso Social (IPS)

RANKING

ACEGUÁ 

População 2022: 4.170 habitantes
IPS Brasil 2024: 55,16/100 - Posição no Bra-
sil: 4082
PIB per capita 2021: R$ 110.688,02 - Posição 
no Brasil: 177
Necessidades Humanas Básicas: 69,33/100 
- Posição no Brasil: 3508
Fundamentos do Bem-estar: 56,88/100 - Po-
sição no Brasil: 4735
Oportunidades: 39,26/100 - Posição no Bra-
sil: 3053

NÚMEROS DA REGIÃO

o ranking), é a número 1. 
A capital federal, Brasília, 
lidera entre as capitais e 
está em segundo lugar no 
geral.

Na região, os dados 
revelados pelo IPS devem 
gerar preocupação, não 
somente aos gestores pú-
blicos, mas na sociedade 
como um todo. 

O TP apurou os 
dados de nove municípios 
da região – Aceguá, Bagé, 
Candiota, Dom Pedrito, 
Herval, Hulha Negra, 
Pedras Altas, Pinheiro 
Machado e Pedras Altas. 
Classificado em cores e 
suas tonalidades, sendo 
o azul para relativamen-

te forte, amarelo para 
relativamente neutro e 
vermelho para relativa-
mente fraco, apenas Bagé 
aparece em azul, com IPS 
65,34 de um total de 100 
e a posição 382º entre os 
5.570 municípios. Na or-
dem, além de Bagé, apa-
recem Piratini (posição 
2.882), Pinheiro Macha-
do (3.133), Dom Pedrito 
(3.229), Candiota (3.757), 
Herval (4.008), Hulha 
Negra (4.036), Aceguá 
(4.082) e Pedras Altas 
(4.992). 

Para saber mais de 
cada município, basta 
acessar ipsbrasil.org.br/
explore/mapa.

BAGÉ 

População 2022: 117.938 habitantes
IPS Brasil 2024: 65,34/100 - Posição no Bra-
sil: 382
PIB per capita 2021: R$ 32.014,89 - Posição 
no Brasil: 2062
Necessidades Humanas Básicas: 78,17/100 
- Posição no Brasil: 1235
Fundamentos do Bem-estar: 63,59/100 - Po-
sição no Brasil: 2698
Oportunidades: 54,27/100 - Posição no Bra-
sil: 53

CANDIOTA 

População 2022: 10.710 habitantes
IPS Brasil 2024: 55,92/100 - Posição no Bra-
sil: 3757
PIB per capita 2021: R$ 258.080,04 - Posição 
no Brasil: 27
Necessidades Humanas Básicas: 73,15/100 
- Posição no Brasil: 2517
Fundamentos do Bem-estar: 55,77/100 - Po-
sição no Brasil: 4938
Oportunidades: 38,84/100 - Posição no Bra-
sil: 3220

DOM PEDRITO 

População 2022: 36.981 habitantes
IPS Brasil 2024: 56,9/100 - Posição no Brasil: 
3329
PIB per capita 2021: R$ 60.222,30 - Posição 
no Brasil: 657
Necessidades Humanas Básicas: 75,83/100 
- Posição no Brasil: 1829
Fundamentos do Bem-estar: 57,43/100 - Po-
sição no Brasil: 4614
Oportunidades: 37,45/100 - Posição no Bra-
sil: 3719

HERVAL 

População 2022: 6.191 habitantes
IPS Brasil 2024: 55,33/100 - Posição no Bra-
sil: 4008
PIB per capita 2021: R$ 41.262,69 - Posição 
no Brasil: 1428
Necessidades Humanas Básicas: 73,28/100 
- Posição no Brasil: 2494
Fundamentos do Bem-estar: 52,79/100 - Po-
sição no Brasil: 5278
Oportunidades: 39,92/100 - Posição no Bra-
sil: 2813

HULHA NEGRA 

População 2022: 5.976 habitantes
IPS Brasil 2024: 55,28/100 - Posição no Bra-
sil: 4036
PIB per capita 2021: R$ 53.008,99 - Posição 
no Brasil: 881
Necessidades Humanas Básicas: 63,49/100 
- Posição no Brasil: 4652
Fundamentos do Bem-estar: 57,55/100 - Po-
sição no Brasil: 4581
Oportunidades: 44,8/100 - Posição no Brasil: 
1123

PEDRAS ALTAS 

População 2022: 2.061 habitantes
IPS Brasil 2024: 51,93/100 - Posição no Bra-
sil: 4992
PIB per capita 2021: R$ 188.747,30 - Posição 
no Brasil: 58
Necessidades Humanas Básicas: 67,43/100 
- Posição no Brasil: 3932
Fundamentos do Bem-estar: 46,05/100 - Po-
sição no Brasil: 5527
Oportunidades: 42,32/100 - Posição no Bra-
sil: 1902

PINHEIRO MACHADO 

População 2022: 11.214 habitantes
IPS Brasil 2024: 57,33/100 - Posição no Bra-
sil: 3133
PIB per capita 2021: R$ 35.725,56 - Posição 
no Brasil: 1779
Necessidades Humanas Básicas: 76,14/100 
- Posição no Brasil: 1756
Fundamentos do Bem-estar: 61,83/100 - Po-
sição no Brasil: 3298
Oportunidades: 34,01/100 - Posição no Bra-
sil: 4769

PIRATINI 

População 2022: 17.504 habitantes
IPS Brasil 2024: 57,86/100 - Posição no Bra-
sil: 2882
PIB per capita 2021: R$ 50.656,94 - Posição 
no Brasil: 975
Necessidades Humanas Básicas: 71,56/100 
- Posição no Brasil: 2932
Fundamentos do Bem-estar: 59,83/100 - Po-
sição no Brasil: 3931
Oportunidades: 42,18/100 - Posição no Bra-
sil: 1952
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* Helena Gonçalves Lemos e Rodrigo 
Dias de Souza 
* Sara Ávila Lima e Carlos Retieli Vaz 
de Souza 
* Maria Helena Martins e Adão Cava-
lheiro Ritta 
* Tatiane Ferreira Fagundes e Miqueias 
de Cavalheiro Medeiros 

SIM COLETIVO

Em uma atmosfera 
carregada de amor 
e esperança, fami-

liares testemunharam a 
união de almas gêmeas 
em um evento repleto de 
alegria que promete ficar 
marcado na memória de 
todos. A Prefeitura de 
Hulha Negra, por meio 
da Secretaria Municipal 
de Assistência Social e 
em parceria com o Car-
tório, Serviço Notarial 
e Registral, realizou no 
último domingo (30), o 
Projeto Casamento Co-
munitário no município. 
O evento aconteceu no 
Ginásio Municipal Pro-
fessor Luis Mário Barbo-
sa e oficializou a união de 
oito casais.

Uma grande es-
trutura foi montada pela 
Prefeitura para a realiza-
ção da cerimônia, com 
cenário e ornamentação 
para fotografias e re-
cepção dos casais que 
disseram o sim durante a 
celebração do casamento, 
realizada pela juíza de 
Paz, Edi Maria Ramos e 
o tabelião, Raul Kusther.

A cerimônia cele-
brou o amor em todos 
os gestos. Com a bên-
ção através do ministro 
da Igreja Católica, Luiz 
Paulo Kloppenburg, e 
do pastor da Igreja As-
sembleia de Deus, Saulo 
Goularte, os casais tro-
caram alianças, estabele-
ceram o compromisso de 
partilharem juntos todos 
os momentos. Tudo isso 
com direito a fotos para 
eternizar o momento. Ao 
final da cerimônia, todos 
os casais e seus convi-
dados foram recepcio-
nados com salgadinhos, 
docinhos, refrigerante e 
bolos produzidos pelos 
alunos do curso de culi-
nária, realizado por meio 
do Programa Mulheres 
Construindo Cidadania 
(CRAS Hulha Negra).

A secretár ia  de 
Assistência Social, Eli-
sete Brasil (Maninha), 
relatou que o momento 
serviu para referendar o 
ato de fé, união, carinho, 
compreensão e renún-
cia. “O amor que uniu 
todos estes casais estava 
estampado no rosto de 
cada um. Nosso desejo 
é de que Deus abençoe 

Casamento comunitário celebra 
o amor de casais em Hulha Negra

a cada união e que o 
respeito seja o pilar de 
sustentação matrimonial. 
A Prefeitura estará sem-
pre de portas abertas para 
promover cidadania, por 
isso, aproveito o ensejo 
para agradecer e para-
benizar a todos os en-
volvidos na ação. Foram 
vários parceiros que nos 
auxiliaram na realização 
do sonho destes casais”, 
pontuou Maninha.

A maquiagem das 
noivas foi oferecida pelo 
estúdio da esteticista 
Cíntia Borges. As volun-
tárias Pamela Coelho e 
Stefani Oliveira oferece-
ram serviço de manicure. 
Já os penteados das noi-
vas tiveram a assinatura 
das voluntárias Raissa 
Duarte e Isabela Pereira. 
O grupo de louvores da 
Igreja Assembleia de 
Deus abrilhantou o mo-
mento que teve, inclusi-
ve, valsa com os noivos 
e a tradição de jogar os 
buquês para as solteiras 
da festa.

Para o prefeito de 
Hulha Negra, Renato 
Machado, a celebração 
do casamento comunitá-
rio representa uma rea-
lização importante para 
a gestão municipal, pois 
promove a inclusão so-
cial, facilita o acesso aos 
direitos civis e fortalece 
a comunidade local ao 
proporcionar um evento 
acessível e significativo 
para muitas famílias. O 
prefeito considera essa 
iniciativa um marco na 
promoção da cidadania 
e no apoio às famílias da 
cidade.

ADÃO E MARIA

Para o casal Adão 
Cavalheiro, 76 anos, e 
Maria Helena Martins, 
56, o momento ficará 
para sempre na memória 
como a consolidação de 
um amor que começou 
através de uma troca de 
olhares e uma balinha 
doce. Quem é morador de 
Hulha Negra e faz parte 
do convívio com Adão 
Cavalheiro, carinhosa-
mente conhecido como 
“Adão Dedinho”, sabe 
que ele sempre carrega 
em seus bolsos balas de 
hortelã ou banana. Dona 

CONFIRA OS CASAIS
Maria conta que estava 
na casa de uma amiga, 
quando Adão Dedinho 
lhe ofereceu uma balinha.

“Eu brinquei que 
queria duas balas, pois 
uma era pra mim e outra 
para o meu filho. Ele 
me deu as balinhas e ali 
começou uma amizade 
que mais tarde se tornou 
amor. Quanto a festa, 
tudo estava perfeito. Eu 
ganhei um vestido de noi-
va que foi confeccionado 
pela dona Maria Silveira, 
a Cleunice Cavalheiro 
e a Fabiana de Morais, 
minhas amigas do CRAS. 
O terno do meu esposo 
também foi doado através 
do pessoal do CRAS, eu 
só tenho a agradecer por 
tudo”, disse Dona Maria 
Helena.

A cerimônia foi realizada no ginásio municipal por meio de uma ação da Prefeitura da cidade

Casais celebraram a união junto a secretária Maninha e familiares

Solenidade contou com a tradicional valsa Casal Adão e Maria celebraram a união que 
começou com uma bala doce presenteada

Casamento coletivo 
foi celebrado no 

ginásio municipal

* Cátia Cilene Porto Vasques e Claudio-
mar Noble Ritta 
* Juliana Silva Fernandes e João Felipe 
Pedroso Piegas 
* Elisandra Moura Aires e Rudinei de * 
Souza Ramos 
* Suelen Ritta Almeida e Bruno Lemos 
Correia
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Período de obras deve contar com até 240 funcionários 

J. André TP

QUEM QUEM 
ANUNCIA,ANUNCIA,

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

QUEM QUEM 
ANUNCIA,ANUNCIA,

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!
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EMPREGO E RENDA

Cimenteira Hipermix começa 
terraplanagem no local da 

nova indústria em Candiota

Com o início da terra-
planagem, cimenteira 
Hipermix confirma 

que irá se instalar em Can-
diota. O espaço, que em 
breve deve receber a cons-
trução da nova indústria, 
fi ca localizado ao lado da 
Usina de Candiota, ad-
quirida recentemente pela 
empresa Âmbar Energia 
(na altura do antigo Centro 
de Visitação).

O anúncio do pri-
meiro passo para o início 
da obra foi feito através das 
redes sociais do ex-prefeito 
Marcelo Gregório, que 
tratou a pauta como prio-
ridade quando deixou a 
suplência e assumiu a Câ-
mara como vereador até o 
fi nal de 2023 pelo PSDB. 
“Estamos aqui aonde co-
meça a se tornar realidade 
um sonho. Há mais de 
dois anos a administração 
de Candiota, o prefeito 
Luiz Carlos Folador e o 
vice Paulinho Brum, estão 
trabalhando junto conosco 
na realização da fábrica da 
Hipermix aqui em Can-
diota, e hoje começa a se 

tornar realidade”, disse 
Marcelo em um trecho do 
audiovisual publicado.

Ele também esteve 
na redação do jornal nesta 
semana, ressaltando que 
a articulação foi constru-
ída entre vários atores, e 
que ele foi apenas um elo 
dessa corrente. “Mas essa 
interlocução política com a 
administração e com o go-
verno do Estado eu ajudei a 
construir, juntamente com 
o vice-prefeito Paulinho 
Brum”, informou. 

Ainda,  Marcelo 
ressaltou que a indústria 
vem com essa pegada am-
biental, com a utilização 
de um subproduto (cinza 
resultante da queima do 
carvão mineral), que deixa 
de ser um resíduo e passa 
a ser uma matéria-prima. 
“Estamos falando de um 
rejeito que vai ser utiliza-
do na construção civil”, 
reforçou. 

EM CANDIOTA

A Hipermix Sul Ser-
viços de Concretagem Ltda 

tem como proprietários 
Márcio Locatelli e Diego 
Lugano (ex-jogador fute-
bol do São Paulo e da sele-
ção uruguaia). Tem origem 
paulista e sua primeira uni-
dade no Rio Grande do Sul 
foi inaugurada na cidade 
de Montenegro, em agosto 
de 2023. Em Candiota, a 
empresa adquiriu uma área 
de 10 hectares, como já 
referido, ao lado da Usina 
de Candiota. 

Em conversa com o 
TP nesta semana, Márcio 
Locatelli informou que na 
primeira etapa o investi-
mento será de aproxima-
damente R$ 100 milhões 
e 10 mil m² de construção, 
sendo que o projeto po-
derá ser ampliado caso as 
tratativas com a Âmbar 
Energia se concretizem. 
“As negociações são para 
um projeto para armaze-
namento de cinzas para 
suprir o mercado durante o 
período de baixa geração”, 
explicou. 

Sobre a geração de 
emprego e renda no mu-

nicípio, Locatelli destacou 
que no período de obras a 
empresa deve chegar a ter 
240 funcionários, diretos 
e indiretos. “Já durante a 
produção, alocados na plan-
ta, serão por volta de 80, e 
tem mais em torno de 100 
que estarão desempenhando 
atividades de logística para 
suprir e distribuir a produ-
ção”, concluiu.

É importante res-
saltar também que um 
dos principais diferen-
ciais da empresa é a pro-
dução sustentável. Com 
reaproveitamento de re-
síduos, o produto é com-
posto em mais de 55% 
por materiais reciclados. 
No Estado, a empresa 
aproveita os sedimen-
tos e resíduos vindos da 
Braskem, em Triunfo e 
agora com as cinzas da 
Usina de Candiota. 

A Hipermix é uma 
das maiores empresas 
fornecedoras de concreto 
usinado do país, e conta 
com mais de 30 unidades 
fi xas no Brasil.

Terraplanagem teve início no último fi m de semana 

Unidade em Candiota será semelhante 
à construída em Montenegro (foto) 
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Livro foi contado através de um teatro às crianças

CULTURA E EDUCAÇÃO

Alunos pedrasalten-
ses da rede pública 
municipal de ensino 

vivenciaram momentos 
mágicos no entorno do 
Castelo de Pedras Altas. 
Eles participaram do lan-
çamento do livro infantil 
“Meu amigo castelo, um 
conto de Pedras Altas”, 
um evento realizado em 
parceria com a Toyota do 
Brasil, sendo o livro criado 
com o objetivo de encantar 
e educar as crianças sobre 
a importância do patri-
mônio cultural e histórico 
do Castelo que pertenceu 
a Joaquim Francisco de 
Assis Brasil.

Além da família 
Segat, proprietária do pa-
trimônio, participaram a 
escritora do livro Vanessa 
Ribeiro, a ilustradora Fer-
nanda Moreira, o prefeito 
Volnei Oliveira, a secre-
tária de Educação, Cul-
tura e Desporto Caroline 
Marques, a coordenadora 
Karlla Mendes e a diretora 
da Escola Municipal Assis 
Brasil, Kellen Ribeiro.

O evento marcou 
mais um passo da obra de 
restauro do castelo, que 
teve a primeira e segunda 
etapas de intervenção es-
trutural do terraço realiza-
das. O destaque do encon-
tro foi para o lançamento 
e entrega gratuita para os 
presentes do livro, que 
de forma lúdica retrata a 
história do local. Ao TP, a 
gestora cultural que acom-
panha a obra de restauro do 
Castelo, Cristina Schnei-
der, falou da experiência. 
“A contação da história do 
livro foi muito linda, todos 
ficara encantados”.

O prefeito de Pedras 
altas, Volnei Oliveira, disse 
que foi uma alegria partici-
par do evento. “Foi realiza-
da uma peça teatral muito 
divertida e mágica que 
encantou nossos pequenos 

da rede municipal de ensi-
no, contando um pouco da 
história do Castelo. Fica-
mos muito entusiasmados 
com este evento que vai 
ressaltar nosso patrimônio 
histórico, trazendo assim 
melhor visibilidade para 
nosso município”.

SOBRE O LIVRO

Como já mencio-
nado, o livro conta fatos 
importantes do Castelo 
de Pedras Altas de forma 
lúdica e divertida. O jornal 
conversou com a ilustra-
dora do livro, Fernanda 
Moreira, que em nome 
também da autora Vanessa 
Ribeiro, contou de for-
ma resumida a história do 
“Meu amigo castelo, um 
conto de Pedras Altas”.

Confira o que diz 
o livro:

“Uma menina está 
viajando com a mãe dela 
de carro e a mãe conta his-
tórias para ela de fantasia, 
aventura e magia. No meio 
dessa viagem, o pneu do 
carro acaba furando. As 
duas saem do carro para 
ver o que aconteceu e re-
solver. Então, enquanto 
a mãe liga para a emer-
gência, a menina acaba se 
distraindo com uma luz e 
ela acaba vendo que é uma 
fada. Ela começa a correr 
atrás da fada desesperada-
mente e acaba se perdendo 
da mãe no meio da floresta 
escura e é guiada pela fada 
até o Castelo de Pedras 
altas. A menina é levada 
até o portão, ela lê os di-
zeres da entrada que diz: 
‘Bem-vindo à mansão que 
encerra / a dura lida e doce 
calma / o arado que educa 
a terra/ o livro que amanha 
a alma’. Com isso, a alma 
acaba invocando a alma do 
castelo e o castelo acaba 
acordando e convida a me-
nina a conhecer algumas 

Livro infantil "Meu amigo castelo, 
um conto de Pedras Altas" é 

lançado à comunidade escolar

das principais histórias que 
acontecem dentro dele”.

Fernanda destaca 
um ponto principal do li-
vro. “Eu gosto de dizer 
que eu e a Vanessa tivemos 
ideias que se encaixaram. 
Uma inicial que foi inclu-
sive aprovada pelo pessoal 
do castelo, era de apresen-
tar os contos, as partes do 
castelo de acordo com as 
cores dos trevos que tem 
brilhando ali em uma das 
páginas do livro - os sete 
trevos que estão na calçada 
esculpida em pedras ali na 
frente do castelo. Há um 
maior, que é de quatro fo-
lhas, que é o da Boa Sorte, 
para que a pessoa que entra 
e sai, leve a Boa Sorte con-
sigo. Então a gente decidiu 
dividir as histórias em co-
res conforme os trevos. 
O central, o amarelo, é o 
de inauguração, o verde é 
de fundação do castelo, o 
vermelho é o da revolução, 
o azul é sobre o conheci-
mento, o roxo é sobre o 
caminho da boa viagem, é 
despedida, a passagem, e o 
branco é o de encerramento 
que faz o adormecer do 
castelo novamente, que 

é quando o sol nasce e a 
menina acaba aparecendo 
ali na frente do castelo, 
como se tudo tivesse sido 
um sonho, a mãe a encontra 
e desta vez a menina conta 
as histórias pra mãe”.

“Utilizamos algo 
legal do castelo, os trevos, 
para vincular as histórias e 
criar um ciclo interessan-
te. Fomos pessoalmente 
ao castelo e podemos ter 
um envolvimento inicial 
com a história e colocar os 
detalhes. É um livro que, 
por conta de ter esse apro-
fundamento, essa estrutura, 
ele visita vários pontos 
do castelo diferentes e de 
forma de uma forma sutil, 
onde quem é adulto ainda 
consome o livro, ainda 
consegue absorver dele, 
ele consegue entender as 
nuances do que a gente 
quer dizer e quem é criança 
absorve do jeito criança”, 
finalizou a ilustradora.

SOBRE AS AUTORAS

 Vanessa Ribeiro 
nasceu e cresceu no interior 
do Maranhão e desde a 
infância sonhava em traba-

lhar com arte. É estudante 
de Cinema de Animação 
da UFPel e é encantada por 
escrever contos e histórias 
que soam como melodia.  
 Fernanda Moreira 
é uma artista que passeia 
pelos diversos campos, 
desde as artes plásticas 

até o cinema. Formada em 
Comunicação Visual pelo 
IFSul e estudante de Cine-
ma de Animação da UFPel. 
É autora da série Pelotas 
Fantástica. Sua principal 
característica como ilustra-
dora são os cenários vastos, 
coloridos e lúdicos. 

Autoridades municipais estiveram presentes

Ilustradora Fernanda e autora Vanessa com o livro 
na histórica biblioteca do Castelo de Pedras Altas
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Sexta-feira (26)
- 20h - abertura da praça de alimentação
- 21h – show talentos da terra
- 22h – show com a banda GDO
- 1h - show com Garotos de Ouro

Sábado (27)
- 16 - abertura da praça de alimentação
- 16h - apresentação artística das escolas
- 17h - show talentos da terra
- 18h - desfile do concurso da 2º edição So-
berana da Cidade do Castelo
- 19h – abertura oficial
- 19h30 - show com Julian e Juliano & Só 
Vanerão (JJSV)
- 23h30 – show com Negão e banda
- 2h30 – show com Sabrina Sandim – Loirinha 
do Forró

Domingo (28)
- 14h - abertura da praça de alimentação
- 15h- baile dos idosos com o grupo Viroh 
Vanera (pista liberada a partir de 35 anos)
- 15h – café campeiro
- 18h – 1º Canto Nativista da Cidade do Cas-
telo e mateada
- 19h30 - resultado do concurso Soberana da 
Cidade do Castelo
- 20h30 – show com Maicon Pereira & banda
- 23h – show com Virou Maniah

PROGRAMAÇÃO OFICIAL

EVENTO TRADICIONAL

A Festa  Ju l ina  de 
Pedras Altas (Fe-
jupa), maior festa 

do município e que em 
2024 acontece em sua 
9ª edição, está marcada 
para os dias 26, 27 e 28 
de julho no largo da pra-
ça central Joaquina de 
Assis Brasil, local que 
será denominado como 
Largo Municipal Milton 
da Silva Quadros. 

O evento é organi-
zado pelo Departamento 
de Cultura, que tem a 
frente a coordenadora 
karlla dos Santos Men-
des, órgão vinculado a 
Secretaria de Educação, 
Cultura e Desporto, que 
tem como secretária Ca-
roline Marques.

A p rogramação 
oficial do evento já foi 
divulgada e conta com 
atrações diversificadas. 
Ao TP, a coordenadora 
de Cultura karlla Mendes 
disse que a expectativa 
quanto ao evento é a me-
lhor possível, tendo em 
vista a Fejupa ter iniciado 
como uma festa junina de 
escola e hoje ser o maior 
evento do município. “O 
crescimento da festa tem 
sido orgânico e todos os 
anos o público se renova, 
ainda que a maior parte 
seja a população local, 
cada vez mais consegui-
mos atingir o restante da 
região, recebendo muitos 
visitantes. A cada ano que 
passa, tanto o prefeito 
quanto a Coordenadoria 
de Cultura que cuida da 
organização, busca di-
versificar mais o evento, 
aumentar a qualidade, 
melhorar as estruturas e 
estarmos mais prepara-
dos que no ano anterior 
para receber o público 
e os vendedores que se 
deslocam até o municí-
pio para trabalharem nos 
espaços”, afirmou.

Ela destacou a im-
portância da valorização 
do público. “Uma das 

maneiras mais eficientes 
de melhorar um evento 
é através do público, 
e conhecendo o nosso 
da forma que conhece-
mos conseguimos montar 
uma programação que 
sabemos que irá atender 
as expectativas e trazer 
muito público da região 
para o município, visto 
que um dos intuitos do 
evento é também ajudar, 
economicamente, a co-
munidade local, enquan-
to vendedores, donos de 
espaços de hospedagens, 
supermercados e muito 
mais, pelo grande fluxo 
de pessoas que temos 
durante os três dias de 
evento”, disse karlla.

PRAÇA DE 
ALIMENTAÇÃO

Conforme a coor-
denadora, os espaços da 
praça de alimentação se-
rão disponibilizados para 
concorrência através de 
edital, onde os interessa-
dos poderão se inscrever 
pelo site da Prefeitura e 
indicar sua preferência. 
“São 20 espaços internos 
a serem vendidos, e cinco 
externos. Para os contri-
buintes do município os 
espaços são gratuitos, e 
para quem não é inscrito 
ou é de outro município 
e tem interesse, terá uma 
taxa de R$ 300, R$ 500 
e outros valores maiores 
para espaços de venda 
de produtos exclusivos”, 
explicou. 

CONCURSO 
SOBERANAS

Cabe lembrar que 
a Fejupa foi abrilhantada 
em 2023 pela presença 
da Corte de Soberanas, 
composta pelas jovens 
Taiane Silveira Cavalhei-
ro (Rainha), Brendha La-
ner Rosso (1ª Princesa) 
e Maria Eduarda Soares 
Marques (2ª Princesa). 

Concurso de soberanas e 1º Canto 
Nativo serão destaques da 9ª Fejupa

Conforme o Exe-
cutivo, a corte será man-
tida em 2024 e um novo 
concurso acontece du-
rante a programação para 
2025. As inscrições para 
o concurso começam 
nesta sexta-feira (5) e se 
estendem até o dia 19 de 
julho, podendo ser feitas 
de forma presencial na 
Secretaria de Educação, 
Cultura e Desporto, ou 
preencher um formulário 
divulgado no site da Pre-
feitura de Pedras Altas. 

Segundo karl la , 
para participar e ser elei-
ta, a candidata deve ser 
natural e/ou residir no 
município de Pedras Al-
tas, ter entre 16 e 29 
anos em 2024, não estar 
grávida, não estar respon-
dendo nenhum processo 
de ordem civil ou crimi-
nal e ter disponibilidade 
para promover os eventos 
do município de vários 
segmentos.

O desfile e julga-
mento das candidatas 
acontecerá no dia 27, às 
18h, durante a 9ª Fejupa e 
o resultado divulgado no 
domingo (28), às 19h30. 
Os jurados irão avaliar 
postura, beleza, simpatia, 
desenvoltura e elegância. 
As escolhidas integrarão 
a corte 2025, podendo ser 
prorrogado para a edição 
de 2026.

1º CANTO NATIVO

Uma grande novi-
dade da edição de 2024 
da Fejupa é a realização 
do 1º Canto Nativo, pro-
gramado para às 18h de 
domingo (28). De acordo 
com karlla, a ideia do 
momento nativista surgiu 
através de uma demanda 
de alguns músicos locais. 
“Empenhados em manter 
a tradição no município, 
alguns músicos nos apre-
sentaram a ideia. A prin-
cípio, era para eventos 

futuros, mas nós como 
organizadores e pessoas 
ativas da cultura local 
encontramos uma manei-
ra e com muito carinho 
encaixamos esse evento 
de imediato dentro da 9ª 
edição da Fejupa”, disse.

Em 2024 o even-
to será composto por 
músicos locais que irão 
fazer apresentação de 
seus trabalhos. “É uma 
breve mostra do que está 
por vir no próximo ano, 
em que estamos empe-
nhados e comprometidos 
em aumentar e tornar 
esse momento nativista 
um grande evento, com 
convidados de outras lo-
calidades e grandes atra-
ções, buscando manter 
sempre forte a tradição 
no município”, adiantou 
a coordenadora.

Em 2023 integrou a 
corte de Soberanas da 
Cidade do Castelo as 

jovens Taiane (rainha), 
Brendha (1ª princesa) e 

Maria Eduarda 
(2ª princesa). Na foto, 

junto ao prefeito da 
cidade, Volnei Oliveira

 Uma diversidade de shows integra a 9ª 
Festa Julina de Pedras Altas, confira:
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Nos dias 27, 28 a 29 de junho, jovens tradiciona-
listas participaram da 54ª Ciranda de Prendas 
e do 36º Entrevero Cultural de Peões, da 18ª 

Região Tradicionalista (RT). O encontro aconteceu 
no Centro de Tradições Gaúchas (CTG) Presilha do 
Pago, em Santana do Livramento.

Meninas falam sobre apresentação 
e sentimento em trazer título para 

Candiota na 54ª Ciranda de Prendas

Ana Lívia falou sobre as bonecas de porongo

Na mostra folclórica, Rebecca falou
 sobre a origem e a história das bonecas 

Divulgação TP

Manuela falou sobre o bodoque, brinquedo que
 faz parte da temática do seu grupo de danças

Confira os resultados
PRENDAS (ADULTA) - 1ª Prenda: Diana Silva (DC 
Alma Gaúcha, Dom Pedrito); 2ª Prenda: Isabely 
Brito Corrêa (GAN Campo Aberto, Bagé); 3ª Prenda: 
Monique Ferreira Padilha (CTG Rincão da Carolina, 
Santana do Livramento).

JUVENIL - 1ª Prenda: Maria Eduarda Zaballa Ro-
drigues (CTG Pampa e Minuano, Bagé); 2ª Prenda: 
Luana Gusmão Freitas (CTG Rincão da Carolina, 
Santana do Livramento); 3ª Prenda: Carla Gomes 
Guerreiro (CTG Caiboaté, São Gabriel).
 
INFANTIL - 1ª Prenda: Yasmin Silveira Trindade 
(CTG Caiboaté, São Gabriel); 2ª Prenda: Antônia 
Corrêa de Quadros (CTG Herança Paternal, Dom 
Pedrito); 3ª Prenda: Manuela da Fonseca Pereira 
(CTG Luiz Chirivino, Candiota).

PRENDINHA - 1ª Prenda: Ana Lívia Garcia (CTG 
Candeeiro do Pago, Candiota); 2ª Prenda: Beatriz 
Coelho (CTG Rodeio da Fronteira, Dom Pedrito); 
3ª Prenda: Rebecca da Silva Pinheiro (CTG Luiz 
Chirivino, Candiota).

PEÕES (PEÃO) - Paulo Renato Macedo Bittencourt 
II (CTG Prenda Minha, Bagé).

GURI - 1° Guri: João Pedro Soares Pinto (CTG 
Caiboaté, São Gabriel); 2° Guri: Nicolas Vidal Couto 
(CTG Prenda Minha, Bagé); 3° Guri: Guilherme 
Villar Ferreira (DC Alma Gaúcha, Dom Pedrito) 

PIÁ - 1° Piá: Santiago Figoli Tâmara (CTG Rincão 
da Carolina, Santana do Livramento); 2° Piá: Loren-
zo Medeiros de Oliveira (CTG Prenda Minha, Bagé). 

PIAZINHO -1° Piazinho: Davi Bittencourt (GAN 
Campo Aberto, Bagé); 2° Piazinho: José Pedro 
Ferreira Barasuol (CTG Prenda Minha, Bagé); 3° 
Piazinho: Antonni Lehr de Braz (CTG Rincão da 
Carolina, Santana do Livramento).

ANA LÍVIA – CANDEEIRO DO PAGO

Carregando o nome do Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG) Candeeiro do Pago, localizado 
na Vila Residencial, a pequena Ana Lívia Garcia 
Garcia, 7 anos, concorreu na categoria Prendinha e 
conquistou o 1º lugar. Concorrendo com mais sete 
prendinhas, a pequena começou sua preparação para 
o concurso um mês antes do grande dia, e encantou a 
todos com sua apresentação. Como dança tradicional 
ela escolheu o Maçanico e uma vaneira como dança 
de salão. Já na mostra folclórica, Ana Lívia falou 
sobre as bonecas de porongo. Segundo a mãe, Josi-
mar Feira Garcia, o primeiro concurso da filha foi em 
novembro de 2023 na própria entidade, onde também 
ficou em 1º lugar. “Eu fiquei muito nervosa, porém 
muito feliz e realizada por estar realizando o meu 
maior sonho desde quando concorri pela primeira 
vez”, disse a prendinha. 

Na oportunidade, prendinhas de Candiota 
representaram a cidade e garantiram títulos, e agora 
compõem a gestão que irá representar a 18ª RT. Em 
conversa com a reportagem do jornal, elas falaram 
sobre suas apresentações, sentimento de conquistar 
o título e como se sentem. 

REBECCA –  LUIZ CHIRIVINO

Também concorrendo na categoria Pren-
dinha, Rebecca da Silva Pinheiro, 9 anos, levou 
o nome do CTG Luiz Chirivino para Santana do 
Livramento e garantiu o 3º lugar. 

Segundo a mãe, Kaiele Feijó, a filha fez um 
preparo de aproximadamente três meses para o 
concurso. Concorrendo pela segunda vez, Rebec-
ca escolheu o Maçanico como dança tradicional 
e uma valsa como dança de salão. Em sua mostra 
folclórica, ela falou sobre o tema “Minhas bonecas 
e o nosso mundo de faz de conta”, explicando a 
origem e a história das bonecas e demonstrou como 
é confeccionar uma. “Ela sempre soube que todas 
as candidatas eram boas e dedicadas, então estava 
pronta para qualquer resultado”, disse Kaiele, 
contando que quando chamaram o nome da filha 
foram muitas lágrimas de emoção. Rebecca está na 
segunda gestão como prendinha na sua entidade. 

MANUELA –  LUIZ CHIRIVINO 

Manuela da Fonseca Pereira, 9 anos, também 
representou Candiota e o CTG Luiz Chirivino na Ci-
randa de Prendas. Ela garantiu o 3º lugar e concorreu 
na categoria Infantil com sete concorrentes entre 10 
e 12 anos, sendo ela a mais nova. 

A mãe Gabriela da Fonseca Pereira, contou que 
a filha nunca havia participado de uma ciranda regio-
nal antes, e que o seu preparo começou em janeiro 
deste ano. Como mostra folclórica, Manuela optou 
por falar sobre o bodoque, brinquedo que faz parte 
da temática na inverna em que ela dança. Quem a 
ensinou foi o avô Peco, que também foi o responsável 
por fazer o brinquedo para os meninos da invernada. 
Como dança tradional a prendinha também escolheu 
o Maçanico, e como dança de salão ela apresentou 
o Xote Figurado. “Para ela foi a realização de um 
sonho. Ela só pensava nessa Ciranda, se preparou e 
estudou muito, mas achava que não iria conseguir, pois 
suas concorrentes eram muito mais experientes que ela”, 
disse Gabriela, relembrando que a família gritou e chorou 
de felicidade pelo resultado. Ainda, ela acrescentou que 
Manuela estudou muito para a prova escrita, até mais do 
que cabia para a idade dela.

 No CTG Luiz Chirivino ela já foi prenda dente de 
leite, pré-mirim e agora mirim. 
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Sabrina Monteiro TP

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Equipe está organizando um torneio para o próximo dia 14, na sede do município

Time “As Minas de Candiota” 
criou uma associação e busca 
patrocínio para competições

ESPORTE

No último dia 29 de 
junho, o time de 
futebol feminino 

“As Minas de Candiota” 
criou e efetivou a sua 
própria associação. Com 
isso, a equipe conta com 
CNPJ e poderá aceitar 
patrocinadores e partici-
par do Campeonato Gaú-
cho de Futebol Feminino 
no próximo ano. 

Em visita na re-
dação do TP na manhã 
desta quarta-feira (3), a 
equipe falou sobre a im-
portância do processo, o 
início do time e os planos 
futuros para a equipe que 
é liderada pelo treinador 
Cléo de Moura. 

No começo da con-
versa, Cléo relembrou 
que o time foi criado 
em janeiro deste ano, 
dizendo que no primeiro 
treino somente quatro 
meninas compareceram 
e que surgiu a dúvida 
se a ideia realmente da-
ria certo. Mas logo nos 
treinos seguintes o gru-
po foi aumentando, e 
atualmente contam com 
70 atletas de Candiota, 
Hulha Negra, Pinheiro 
Machado e Bagé, tanto da 
cidade quanto do interior. 
“O futebol feminino pra 
mim é vida, eu sempre 
digo que é o melhor mo-
mento do meu dia quando 
eu estou com elas, e por 
isso eu comecei a refletir 
sobre criar um clube”, 
mencionou, informando 
que o time é composto 
por mães de famílias, 
adolescentes entre 12 e 
13 anos, e meninas na 
faixa dos 18 anos. 

Sabendo que para 
disputar o Gaúchão é 
preciso ter CNPJ e uma 
associação, o treinador 
então pediu ajuda para 
o gabinete da vereado-
ra Luana Vais, que de 
pronto topou e desafio 
e correu atrás das infor-
mações para conseguir 
os documentos neces-
sários. “A Luana é uma 
liderança da cidade e em 
vários lugares, e a Die-
nifer foi minha atleta lá 
no comecinho de tudo”, 
comentou. No momento, 
o time está em busca de 
patrocínio e com o foco 
de conseguir a primei-
ra parte do processo, o 
uniforme. “Visitei quase 
todo o comércio local e 
tivemos uma boa acei-
tação, e ainda estamos 
aceitando ajuda. Nós va-
mos disputar em Pedras 
Altas na próxima semana 
e não temos como ir, 
também temos jogos em 
Pinheiro Machado com 
duas equipes, pois sem-
pre buscamos contemplar 
todas as nossas jogado-
ras”, reforçou Cléo. 

Em sua fala, Lu-
ana que também pratica 
o esporte destacou que 
o time é o primeiro no 
município que se con-
solida como associação, 
pois entre tantas metas a 
principal é o Gaúchão. “É 
histórico em Candiota, e 
enquanto mandato nós 
nos somamos pra ajudar 
nessa formação, porque 
já temos experiência em 
criar associação e assim 
como eu tem outros vo-
luntários. Vamos cons-

truir muita coisa legal”. 
As jogadoras e in-

tegrantes da diretoria do 
time, Fláviane Mello, 
Chaiane Matielo e Isabel 
Perera, falaram que estão 
felizes por terem sido 
convidadas para o time, 
pois gostam muito de 
futebol. Ainda, elas re-
forçaram que irão ajudar 
no que for preciso. 

TREINOS

O time está rea-
lizando os treinos aos 
sábados no campo Taru-
mã, localizado na sede 
de Candiota, das 16h às 
17h30. Segundo Cléo 
a equipe também tem 
horário no ginásio Lucas 
Porciúncula, porém como 
é cobrado R$ 50 por hora, 
se torna caro. 

“Isso aí é uma crí-
tica construtiva. A gente 
queria muito que o fute-
bol feminino não tivesse 
que pagar horário em 
lugar nenhum pra jogar, 
porque é o esporte que 
ainda tem um preconceito 
gigante com a mulher, e a 
mulher precisa do espaço 
dela. E elas amam, elas 
trabalham, elas cuidam 
da casa, e ali quando elas 
estão ali é pra esquecer 
um pouquinho dos pro-
blemas. E a gente queria 
muito que o poder públi-
co olhasse com carinho e 
não cobrasse horário nos 
ginásios”, sugeriu ele. 

NOME DO TIME 

De acordo com 
Cléo, o nome do time é 

Equipe esteve na redação do jornal nesta semana 

referente as meninas e 
ao carvão de Candiota. 
Então no símbolo tem 
uma menina jogando com 
a imagem da usina atrás, 
com a intenção de valo-
rizar o carvão e o futebol 
feminino. 

TORNEIO

Para o próximo dia 
14 de julho, o time está 
organizando um torneio 
no ginásio Lucas Por-
ciúncula. As inscrições 
encerram nesta segunda-
-feira (8), sendo que res-
tam apenas duas vagas 
disponíveis. Será cobra-
do o valor de R$ 150 
por equipe, além de 1 kg 
de alimento por atleta, 
uma forma de ajudar as 
vítimas da enchente que 
assolou o Estado. 

Haverá troféu e 
medalha para o 1º, 2º e 
3º lugar, além do troféu 
disciplina, goleadora, 
goleira menos vazada, e 

medalha para o destaque de 
cada partida. “No final do 
torneio vai ser escolhida a 
melhor ala direita, melhor 
ala esquerda, melhor go-
leira, melhor pivô, melhor 
fixa e o melhor treinador 

e vão ser premiados com 
uma medalha”, informou 
Cléo. 

Acompanhe as ati-
vidades e informações do 
time pelas redes sociais @
as_minascandiota.

Primeira diretoria do time
Presidente: Dienifer Soares 
Vice-presidente: Cléo Luiz de Moura
Secretária: Karoline de Araújo Azevedo
Vice-secretária: Sandriani Braga Antunes
Tesoureira: Chaiane Aguirres Matielo
Vice-tesoureiro: Emerson Porto de Oliveira

Conselho Fiscal
Titulares: Everton Morales Prestes, Iara Cassia 
Azevedo dos Santos e Raquel Pech Araujo. 
Suplentes: Fláviane Mello Pintos, Maria Isabel da 
Silva Perera e Jaqueline Behling da Silva. 

Comissão Técnica

Técnico: Cléo de Moura
Preparador físico: Jonas Morais
Pscicólogo: Emerson Porto
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Coordenadoria de Esportes/Especial TP

Equipe do Lika, no veteranos, 
venceu na primeira rodada

“Foi acima das nos-
sas expectativas”. 
Desta forma o co-

ordenador de Esportes de 
Pedras Altas, Everaldo 
Miranda, avaliou a pri-
meira rodada dos jogos do 
campeonato que iniciou 
no município na última 
terça-feira (2), no ginásio 
municipal Gupa.

Conforme ele re-
latou ao jornal, o público 
lotou as dependências do 
ginásio em jogos de alto 
nível. “Tivemos uma noite 
com três jogos, mesmo em 
uma noite fria, muita gente 
compareceu ao ginásio 
para prestigiar”, destacou 
Everaldo.

O campeonato está 

Inicia a edição 2024 do Campeonato 
Municipal de Futsal de Pedras Altas 

ESPORTE

sendo disputado em cinco 
categorias - Ouro, Prata, 
Feminino, Veteranos e 
Master, com equipes de 
Pedras Altas, Candiota, 
Herval e Pinheiro Ma-
chado.

O evento é realizado 
pela Prefeitura de Pedras 
Altas, por meio da Secreta-
ria de Educação, Cultura e 
Desporto e Coordenadoria 
de Esportes.

Os jogos estão sen-
do transmitidos pela pági-
na Clube dos Presidentes, 
pelo link https://www.
facebook.com/share/3iJx
LS5qrrBRavrw/?mibexti
d=LQQJ4d

RESULTADOS 

Para a primeira ro-
dada estavam previstos 
quatro jogos, um em cada 
categoria, porém, uma das 
equipes não compareceu e 
um jogo não foi realizado. 
Segundo a coordenadoria, 
a equipe Raça, campeã em 
2023 da categoria Ouro 
A não compareceu, dan-
do W.O e beneficiando 
a equipe do M. Costa. É 
importante explicar que 
W.O (walkover em inglês), 
significa vitória fácil no 
futebol e segundo o regula-
mento do Campeonato de 
Pedras Altas, desta forma, 
a equipe do Raça, está ex-
cluída da competição.

Na primeira roda-
da saíram vitoriosas as 

equipes do Lika (Master), 
Barcelona (Feminino), 
Furacão (Prata) e M. Costa 
(Ouro – que em razão do 
W.O fi cou com resultado 
de 5 gols conforme o re-
gulamento).

1ª RODADA

Categoria Master - Lika 
5 X 1 Arsenal 
Categoria Feminino - 
Barcelona 4 X 3 Só de 
Farra 
Categoria Prata A - Fura-
cão 4 X 3 M.Costa 
Categoria Ouro A  - 
M.Costa 5 X 0 Raça (Re-
sultado W.O) 

PRÓXIMA RODADA

 Os jogos aconte-
cem nas terças e sábados. 
Conforme a Coordenado-
ria, no sábado (6) os jogos 
ocorrem entre Juventude 

Barcelona, no feminino, saiu vitoriosa

x Sogima (Veteranos); Ra-
ppa x Campari (Prata B); 
Zero Grau x Boca Juniors 
(Prata C) e Regina x João 
Emílio (Ouro B).

Na prata A, vitória foi da equipe Furacão

Mesmo com o frio, público compareceu ao Gupa

TVCAMCANDIOTA

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO

264 - Poder Executivo - 264 - Poder Executivo - Encaminha Leis Muni-Encaminha Leis Muni-
cipais n.ºs 2636; 2637; 2638; 2639 e 2640/2024cipais n.ºs 2636; 2637; 2638; 2639 e 2640/2024

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

266 - Requerimento Vereador Gildo Feijó 266 - Requerimento Vereador Gildo Feijó 
-- Requer que seja enviado ofício à Âmbar Ener- Requer que seja enviado ofício à Âmbar Ener-
gia, empresa proprietária da Usina Termelétrica gia, empresa proprietária da Usina Termelétrica 
Presidente Médici, solicitando informações a Presidente Médici, solicitando informações a 
respeito da situação das casas de propriedade da respeito da situação das casas de propriedade da 

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

Acompanhe as sessões ordinárias 
nas segendas-feiras, a partir das 
17h, de forma presencial ou nos 

canais ofi ciais de divulgação.

A Câmara de Candiota está 
localizada na rua 20 de Se-
tembro, 711, em frente a 
rodoviária, na Vila Operária.

Email: camaracandiota@ca-
maracandiota.rs.gov.br
Telefones: (53) 3542-1177 e 
3245-1449

ROTEIRO DA SESSÃO  ORDINÁRIA ROTEIRO DA SESSÃO  ORDINÁRIA Nº 20 Nº 20 
DO DIA 01 DE JULHO DE 2024DO DIA 01 DE JULHO DE 2024

empresa, localizadas na Rua Jean Carlos Estafutti, empresa, localizadas na Rua Jean Carlos Estafutti, 
nesta cidade de Candiota.nesta cidade de Candiota.

267 - Pedido de Providências - Vereador Clau-267 - Pedido de Providências - Vereador Clau-
divan Brusque -divan Brusque - Solicita ao Poder Executivo o  Solicita ao Poder Executivo o 
retorno do transporte público para o Baú.retorno do transporte público para o Baú.

BAIXA PARA AS COMISSÕESBAIXA PARA AS COMISSÕES

268 - PL 075/2024 - Poder Executivo - 268 - PL 075/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
a alienação de bens inservíveis e ou imprestáveis a alienação de bens inservíveis e ou imprestáveis 
através de leilão.através de leilão.
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Jogos irão acontecer na quadra localizada na sede 
do município, ao lado do campo Tarumã

Arquivo TP

Disputa será realizada entre times locais e inscrições podem ser feitas até o próximo dia 11 

Com a intenção de 
atrair novos olhos e 
pessoas interessadas 

no esporte, os amigos 
candiotenses, Alexsan-
der da Cunha Lopes e 
Marlon Souza Teixeira, 
estão organizando um 
campeonato de basquete 
na cidade. A disputa está 
marcada para acontecer 
no próximo dia 14 de ju-
lho, na quadra de espor-
tes localizada ao lado do 
campo Tarumã, na sede 
de Candiota. 

Segundo eles, em 
Candiota os apoios e a 
visibilidade da população 
sempre foram voltados 
para o futebol e futsal, 
mas para o basquete sem-
pre foi muito pouco. Po-
rém, nos últimos meses 
eles estão se reunindo 
com outras pessoas da ci-
dade que também gostam 

Amigos organizam torneio 
para incentivar a prática 
do basquete em Candiota

ESPORTE NA CIDADE

de basquete, e realizam 
encontros para jogar e 
dar uma descontraída, 
surgindo assim a ideia 
de realizarem o torneio 
desta modalidade. “Nós 
jogamos com pessoas de 
várias idades, dos mais 
velhos aos mais novos e 
está sendo muito legal. 
A nossa ideia surgiu há 
poucos dias, e resolve-
mos fazer o torneio na 
sede do município em 
razão do maior número 
de jogadores residirem 
nesta localidade”, expli-
cou Alexsander, dizendo 
que a iniciativa cresceu 
rapidamente e que já tem 
pessoas de outras cida-
des querendo participar 
também. 

Na oportunidade, 
Marlon contou que sem-
pre tiveram a ideia de 
fazer o esporte crescer 

na cidade, para que no 
futuro consigam montar 
um time de basquete e 
disputarem em outros 
lugares. “Queremos dar 
uma importância para o 
basquete, porque agora 
com as redes sociais e 
com todos os meios que 
temos hoje, fi ca mais fá-
cil para o pessoal assistir 
um jogo na televisão, e 
isso está acontecendo. O 
pessoal está gostando do 
esporte”, destacou ele, 
reforçando que querem 
dar mais força e fazer 
com que o basquete cres-
ça muito no município. 

Ainda, Alexsander 
comentou que muitos 
amigos estão indo até 
outras cidades da região 
para conseguirem jogar, 
pois em Candiota não 
tem torneio e nada vol-
tado para o esporte em 
si. Além disso, ele men-
cionou que esse vai ser o 
primeiro passo para des-
pertar o olhar das pessoas 
que gostam de basquete, 
pois acredita que muitos 
gostam e só não jogam 
por falta de iniciativa. 
“Não tem força, uma es-
colinha ou até mesmo um 
torneiozinho para passar 
a tarde descontraindo. A 
ideia desse torneio é essa, 
reunir a galera para dar 
mais uma força para o 
esporte na cidade”. 

Ao finalizar, eles 
informaram que preten-
dem realizar um torneio 
para que times de outras 

cidades também possam 
participar.

SOBRE O TORNEIO 

O torneio será re-
alizado no próximo dia 
14 de julho, a partir das 
15h na quadra de espor-
tes localizada ao lado do 
campo Tarumã, na sede 
do município. As inscri-
ções podem ser feitas até 
o próximo dia 11, sendo 
que o valor por time é de 
R$ 50. 

Conforme os orga-
nizadores, cada time deve 
ter até cinco jogadores, 
sendo que a disputa será 
no modo 3x3, ou seja, 
três jogadores para cada 
lado. Como premiação 
haverá troféu, medalha 
e também R$ 250. Até 
o momento, cinco times 
da cidade já estão con-
fi rmados. 

Para fazer a ins-
crição basta entrar em 
conta to  com Mar lon 
– (53) 999432559, ou 
com Alexsander – (53) 
999003920. 

Candiota irá 
realizar Festa 
Julina neste 
sábado (6)

ARRAIÁ

Este sábado (6), será 
de muita alegria e diversão 
no ginásio Lucas Porci-
úncula, na sede do muni-
cípio de Candiota, onde 
acontecerá a Festa Julina 
municipal. O evento está 
marcado para começar a 
partir das 14h, e contará 
com a presença de escolas 
municipais, estaduais e 
particulares. 

Conforme a divulga-
ção, o arraiá que é organiza-
do pela Prefeitura por meio 
da Secretaria Municipal de 
Educação (Smed), contará 
com apresentações artísti-
cas, quadrilhão, comidas 
típicas, brincadeiras, casa-
mento caipira e desfi le da 
rainha e rei do arraiá. 

Segundo a equipe 
organizadora, no desfile 

será escolhido um casal 
por cada categoria, sendo 
elas - Educação Infantil, 
Anos Iniciais, Anos Finais, 
Ensino Médio, EJA e CRA. 
Além disso, haverá troféu 
para a barraca mais original 
da festa. 

Para o secretário de 
Educação, Michel Feijó, 
o evento é o momento de 
integração entre as escolas 
de Candiota e o compar-
tilhamento de vivências. 
“Bem como, evidenciar a 
cultura folclórica da Festa 
Junina, sendo esta uma das 
maiores comemorações 
da cultura popular”, pon-
tuou, informando que o 
quadrilhão será uma dança 
de integração, onde todos 
que quiserem poderão par-
ticipar. 

Evento reuniu mais de mil pessoas no ano passado

Arquivo TP



GERAL 5 de julho de 2024 1515

Arquivo TP

Lucas Porciúncula foi morto em setembro de 2023,
 e Beno Kloppenburg em fevereiro deste ano 

SEGURANÇA

Areportagem do jornal entrou em contato com o delegado 
responsável pela Delegacia de Polícia de Candiota (que 
também atende Hulha Negra), Guilherme Fagundes, para 

saber o andamento de dois casos que continuam em aberto, sendo 
eles do jovem Lucas Porciúncula, morto em setembro de 2023 
em Candiota, e de Beno Kloppenburg, encontrado morto na casa 
onde morava em Hulha Negra no início deste ano. 

Em resposta, o delegado afi rmou que não há nenhuma 
novidade por enquanto, mas que “policiais analisaram mais 
câmeras e ainda buscam mais suspeitos”, informou Guilherme, 
ressaltando que a informação vale para ambos os casos. 

RELEMBRE 

Lucas Porciúncula, 22 anos, foi atingido com disparos 
de arma de fogo na noite de 2 de setembro de 2023, próximo 
ao ginásio municipal, na sede de Candiota. No dia 8 do mesmo 
mês, a Polícia Civil, por meio da Delegacia de Polícia de Can-
diota, cumpriu um mandado de prisão e de busca e apreensão 
do suspeito envolvido no homicídio. 

Beno Kloppenburg, 84 anos, foi encontrado morto em 27 
de fevereiro deste ano, no interior de sua casa em Hulha Negra. 
De acordo com a ocorrência policial, no corpo foram encontradas 
perfurações nas costas, feitas provavelmente por facadas, assim 
como queimaduras.

Os dois crimes chocaram e entristeceram as cidades, pois 
as vítimas eram muito conhecidas e queridas por todos. 

Delegado afi rma 
que analisaram mais 

imagens e buscam 
suspeitos em casos 

abertos de Candiota 
e Hulha Negra 

Lucas tinha apenas 
22 anos de idade

Beno tinha 84 anos
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Uma solenidade marcou a assinatura do contrato e ordem de início da obra

Prefeitura de Pedras Altas/Especial TP

Recursos são do programa estadual Pavimenta 2 com contrapartida do município

Uma solenidade reali-
zada na praça Alexan-
dre Antônio Barbosa 

Ávila, Xandão, em Pedras 
Altas, marcou a assina-
tura do contrato e ordem 
de início da obra de pavi-
mentação na área urbana 
do município. O encontro 
contou com a participação 
do prefeito Volnei Olivei-
ra, secretários municipais, 
vereadores, vereadoras e 
munícipes.

Após ter passado 
pelo processo licitatório, 
será responsável pela obra 
a empresa candiotense Luiz 
Fernando Recus, que terá 
o prazo de seis meses para 
execução e conclusão do 
serviço.

Conforme o enge-
nheiro da Prefeitura, Val-
demir Gonçalves, com a 
fi nalização do serviço, 90% 
da sede fi cará pavimentada. 
Ele explicou que a obra 
contempla 358 m de drena-
gem pluvial; 8.218 mil m² 
de pavimento com blocos 
intertravados, sendo 400 
metros na avenida Comen-
dador Ávila (duas vias de 
7 metros de largura); 175 
metros no loteamento novo 
(com via de 6m); pavimen-

Após conclusão de obra, Pedras Altas 
terá 90% da área urbana pavimentada

INFRAESTRUTURA

tação do estacionamento do 
Ginásio Municipal GUPA; 
pavimentação do estaciona-
mento do complexo espor-
tivo Waldemar Fernandez; 
pavimentação do acesso 
ao cemitério municipal; 
contemplando todo o lotea-
mento João de Barro, quatro 
quadras. A obra contempla 
drenagem, pavimentação 
e sinalização horizontal e 
vertical.

Ao TP, o prefeito 
Volnei Oliveira comemorou 
a ordem de início de uma 
obra que será muito im-
portante para o município. 
“O Programa Pavimenta 2 
vem contemplar uma via do 
município de grande impor-
tância aos moradores, pois 
trata-se de um dos acessos 
mais relevantes entre inte-
rior e sede, por onde escoam 
produções, transitam insu-
mos e os moradores que se 
subsidiam das atividades 
econômicas municipais”.

O gestor ainda re-
latou ao jornal acerca dos 
recursos necessários para 
a obra. “Quando assumi 
a Prefeitura, havia uma 
operação de crédito junto à 
caixa, o Finisa, que estava 
em andamento, que era para 

a fi nalização das obras de 
calçamento da cidade, de 
pavimentação. Na oportu-
nidade optei por encerrar 
esse fi nanciamento, fazer a 
quitação e buscar recursos 
externos, fato que acabou 
se concretizando com a 
habilitação do município 
no programa Pavimenta 2, 
com recurso de R$ 1 milhão 
do governo do Estado e R$ 
268 mil de contrapartida do 
município, totalizando mais 
de R$ 1,2 mil para a obra”. 

SOBRE O PAVIMENTA

 O programa Pa-
vimenta 2, do Governo do 
Rio Grande do Sul, foi apre-
sentado em março de 2024, 
sendo uma continuidade da 
primeira fase do projeto, 
iniciado em 2021. Com o 
anúncio, o programa atinge 
a marca de 89% das cidades 
do Estado atendidas. A nova 
fase do programa dividiu 
os recursos destinados por 
faixas conforme o número 
de habitantes. Na Faixa 1, 
de municípios com até 20 
mil habitantes, 181 cidades 
vão receber R$ 155,3 mi-
lhões – onde Pedras Altas 
está inserida.

Foto mostra 
área que será 

pavimentada na 
cidade (detalhes 

com preto)


